

PROLOGO.

Cualquiera que se encargue de una cátedra de derecho civil, conocerá que no es fácil desempeñarla con aprovechamiento de los cursantes por no haber una obra que reúna las calidades que se requieren. Esta falta es tan notable, que haciéndose cargo de ella la real cédula de 12 de julio de 1807, en que se forma un nuevo plan de estudios para Salamanca y demás universidades de España, hablando de la cátedra de elementos de derecho real dice: “que en ella se usará por ahora de las Instituciones que publicaron D. Ignacio de Aso y D. Miguel de Manuel y Rodriguez, corrigiendo el maestro en viva voz sus equivocaciones, inexactitudes y yerros, no parando hasta imprimir unas observaciones tan precisas en cuanto se carece de elementos del derecho real que merezcan preferirse.”

Es de advertir que en el tiempo en que se espidió esta real cédula, hacia ya algunos años que circulaba por España la obra de D. Juan Sala, *Ilustracion del derecho real*, y que desde luego no se juzgó digna de preferirse á la Instituta de Castilla. Es verdad

X

que reune mucha doctrina útil para los profesores; pero para los principiantes á quienes es preciso enseñar por principios sin entrar en el laberinto confuso de sus diversas combinaciones, se hace desear un método mas exacto y adecuado á su comprension. Los tratados difusos, los análisis de las leyes y sus aplicaciones á los varios casos que pueden ocurrir, no lo son para aquellos á quienes en el corto tiempo de sus cursos apenas pueden darse las primeras nociones y elementos de la facultad. Bajo este supuesto, y de que siempre es útil que los maestros compongan obras para sus cátedras, encarga la misma real cédula “que los catedráticos procuren escribirlas para sus asignaturas especialmente donde falten enteramente ó no las hay cuales se necesitan.”

Por lo que á mí hace, desde que me encargué de la de Instituciones de Justiniano fui formando algunos apuntamientos que me facilitasen la enseñanza y hé aquí como corriendo el tiempo llegué á formar los cuatro libros. Seguí el orden de los títulos de la Instituta de los Romanos, no obstante que pudiera adoptar otro mejor y he procurado acomodarme á las definiciones principios y comentarios de las recitaciones de Heinecio; porque á mas de encerrar los fundamentos generales de nuestra legislacion, la

EDICIÓN FACSIMILAR

De Rafael Zondé
Camp d'Or 29/84

INSTITUCIONES.

INSTITUCIONES

DE

D E R E C H O R E A L

DE CASTILLA Y DE INDIAS.

POR EL DR. D. JOSE MARIA ALVAREZ,
Catedrático de Instituciones de Justiniano en la
Universidad de Guatemala.

~~SEGUNDA EDICION DE LA OBRA
ADICIONADA Y REIMPRESA EN MEXICO EN 1827
NUEVAMENTE AUMENTADA, REVISTA Y
CORREGIDA~~

TOMO I.



NUEVA YORK:
EN CASA DE LANUZA, MENDIA Y C.
IMPRESORES LIBREROS.

1827.

Vir bonus et prudens
. . . parum claris lucem dare coget:
Arguet ambigué dictum: mutanda notabit.
Horat., de Art. Poet.

esperiencia de catorce años me ha enseñado que su método es el mas aproposito para el aprovechamiento de la juventud. Así sin apartarme del fin primario de mi cátedra, creo haber cumplido con el auto acordado 3 tít. 1 lib. 2 “ que previene que los catedráticos cuiden leer con el derecho de las Romanos las leyes del reino correspondientes á cada materia.”

Mi ánimo jamas fué dar á luz una obra compuesta para mi uso privado y el de mis discípulos, á quienes su aplicacion dedicaba á copiar los pliegos que yo iba formando ; mas como si lo hacian por sí les quitaba esta ocupacion algun tiempo y les salia muy cara si la daban á escribir, cedí á estas consideraciones, á sus instancias y á las de varios profesores que me han animado á publicarla. Estas circunstancias, pues, me eccsimen de la cláusula con que acostumbra cada autor en su prólogo prevenir la opinion y no hace otra cosa que descubrir su desconfianza con solicitar el disimulo de sus errores. Por el contrario, el medio de mejorarlas seria el de que cada uno las fuese anotando, de manera que contribuyendo con sus luces los profesores, se reuniesen las observaciones de todos para mejorar cada edicion hasta lograr una obra completa. Tales son mis deseos, y quedo contento de haber ejecutado lo que estaba á mis alcances.